



La familia como raíz en la sociedad

La familia es la base de la estructura de la sociedad. Los cambios dentro de las familias cambian también a la sociedad y ésta a su vez modifica a las familias.

Las formas de hablar, vestir, comer, divertirse y resolver sus problemas forman la cultura familiar, la cual se comparte con las demás familias que conviven en un mismo lugar, y esto da lugar a lo que se llama cultura social. Mientras más pequeño sea ese grupo de familias que conviven de cerca, más fuerte es su cultura compartida.

El gran cambio en las relaciones entre las familias y la sociedad se dio cuando las personas migraron del campo a la ciudad y, luego, de su país al extranjero. Las personas y familias recién llegadas del campo a la ciudad trataron de conservar su comportamiento, pero la vida citadina las obligó a cambiar poco a poco. Luego, los hijos que crecieron ahí, es decir, las nuevas generaciones, sufrieron un cambio profundo. Algo muy parecido ocurrió con las familias que migraron de un país a otro en busca de una mejor calidad de vida. Estos cambios son una realidad que se sigue viviendo, donde las sociedades en países que reciben millones de personas de otros países tienen la capacidad de mezclarse y aprender unas de las otras. Las relaciones interpersonales en estas situaciones son de gran interés para el mundo, ya que son únicas.

Se puede considerar que las familias antiguas eran extensas: las integraban hermanos, tíos, primos, sobrinos y demás parientes, que tenían una relación cercana que les permitía apoyarse entre ellos. En cambio, las familias actuales, de hoy, se limitan por lo general a los padres e hijos.

A los cambios de ambiente en las ciudades y el extranjero se han sumado los vertiginosos cambios tecnológicos que día a día continúan. Surgieron la televisión, la telefonía móvil e Internet (incluyendo las redes sociales virtuales). Quienes nacieron y crecieron durante este notable cambio tecnológico viven un distanciamiento de la generación anterior porque ésta no pudo asimilarlo por completo o entenderlo. Dichos cambios son convenientes e inevitables, pero hay que insistir en que debemos conservar los valores, que son los de siempre: la solidaridad, la honestidad, la democracia, las libertades y el respeto por la vida.



Los cambios en la sociedad y sus costumbres familiares

Las familias van entrelazadas con la sociedad y con los cambios que ésta experimenta, es decir, no pueden modificar la sociedad sin ver cambios en las familias y sus interacciones. Un ejemplo de hoy puede ser la mesa o el comedor familiar, antes se acostumbraba comer y platicar sobre lo sucedido durante el día, posiblemente sin televisor y sin ningún tipo de tecnología en mano. Hoy, las interacciones familiares son muy diferentes, gracias al cambio de la sociedad y su interacción con los nuevos inventos: el celular inteligente, las tabletas, las televisiones avanzadas, y muchos más.

Estos cambios no son algo desconocido, forman parte de los avances que los seres humanos buscan para poder mejorar su estilo de vida. Las familias viven épocas o generaciones, donde cada una vive una realidad totalmente diferente, según las circunstancias que se viven. Nuestros abuelos no tuvieron el problema de decir:

-¡Ya deja ese teléfono!

-¡No traigas tu tableta a la mesa!

La vida y las formas de interactuar en familia son una cambiante constante y siempre lo serán.

Las tradiciones que no envejecen en las familias

A pesar de los cambios y las interacciones cambiantes que se ven en las generaciones, es también claro que algunas tradiciones y acciones familiares no cambian, sólo se adaptan. El año 2020 nos dejó un ejemplo esencial sobre esta situación, ya que las familias se vieron expuestas a pasar más tiempo juntas en casa, gracias a la pandemia. Esto llevó a los familiares a entenderse mejor, conversar con frecuencia y saber adaptarse a lo que traía esta nueva realidad que todo el mundo estaba experimentando.

Las familias no son iguales, cada una tiene una forma distinta de vivir y ver la vida, esto no está relacionado con la raza o el país de origen, ya que las sociedades viven sus vidas según sus posibilidades y su educación. No es fácil salir de las tradiciones dañinas o esas que no apoyan el crecimiento de las familias, pero si es más accesible saber adaptarse a nuevas formas de progreso. Un ejemplo de esta situación es tener un primer hijo o hija que termine la universidad, para así poder cambiar la idea que se tiene sobre la educación en la familia futura.

Instrucciones: Al leer los dos textos ya has entendido las semejanzas y diferencias entre ambos. Escríbelas en el organizador y saca tus conclusiones acerca de lo entendido.

Semejanzas	Diferencias	Conclusiones